

Материалы по истории Киевщины и Брацлавщины в публикациях польского историка Александра Яблоновского (вторая половина XIX в.)

Весельская Н.В.

***Житомирский государственный университет имени И. Франко,
Житомир (Украина)***

Польская историография XIX в. имеет значительное количество исторических исследований, посвященных украинским землям. Это обусловлено тесной связью двух стран в течение их развития – вхождением украинских земель в состав Речи Посполитой, сосуществованием двух народов в составе одного государства, географическим размещением и др. Одним из важных изданий польских историков, что отразилось и на украинской историографии, является многотомный труд А. Яблоновского и его коллеги А. Павинского «Źródła dziejowe».

Названная работа стала одним из крупнейших собраний документальных материалов в польской и украинской историографии XIX в.

Цель статьи – изучение историко-географических и этнографических исследований А. Яблоновского, в которых рассмотрена история Киевского и Брацлавского воеводств Речи Посполитой.

Материал и методы. При этом использованы публикации источников А. Яблоновского по истории Киевских и Брацлавских земель в XVI–XVII вв. Для анализа многотомного издания «Źródła dziejowe» применены ключевые методы историографического исследования – историографический анализ и синтез, проблемно-хронологический, биографический и сравнительный методы. Методологическую основу исследования составили принципы историзма в сочетании с конкретно-историческим подходом, принцип системности, объективности, всесторонности и преимущества научного знания, который предусматривает анализ исторических явлений в их развитии от зарождения в последовательности с накоплением исторических знаний.

Результаты и их обсуждение. Дается общая характеристика научных достижений польского историка А. Яблоновского по истории Киевского и Брацлавского воеводств в XVI–XVII вв. Содержится анализ нескольких томов издания источников по истории украинских, польских, отчасти белорусских и русских земель «Źródła dziejowe», которые касаются исторического развития Киевских и Брацлавских территорий и выводов польского историка об особенностях исторического развития этих земель.

Заключение. Материалы, опубликованные А. Яблоновским, имеют историческую ценность, так как оригиналы их сейчас уже утрачены. Благодаря опубликованным материалам современная историческая наука имеет возможность собрать важную топографическую, статистическую, хронологическую информацию по истории Киевских и Брацлавских земель, данные о торговле, экономических отношениях разных категорий населения.

Ключевые слова: историография, А. Яблоновский, «Źródła dziejowe», Киевское воеводство, Брацлавское воеводство.

Materials on the History of Kyiv and Bratslav Regions by the Polish Historian Alexander Yablonovsky in the publication «Źródła dziejowe» (the Late XIX Century)

Veselska N.V.

Ivan Franko State University of Zhitomir, Zhitomir (Ukraine)

Polish historiography of the XIX century has a lot of historical research dedicated to Ukrainian lands. This is due to the close connection of the two countries during their historical development – the inclusion of Ukrainian lands in the Commonwealth, the coexistence of the two nationalities in one state, geographical location, etc. One of the biggest publications of Polish historians, which are reflected in Ukrainian historiography, is the publication of a multivolume work by A. Yablonovsky and his colleague A. Pavinsky «Źródła dziejowe».

This publication became one of the largest collections of documentary materials in the Polish and Ukrainian historiography of the XIX century.

The purpose of the article is to analyze the historical, geographical and ethnographic studies of A. Yablonovsky which consider the past of the Kiev and Bratslav lands of the Commonwealth.

Material and methods. *In the article publications of A. Yablonovsky's sources on the history of the Kiev and Bratslav lands in the XVI–XVII century were used. For the analysis of the multivolume edition of «Źródła dziejowe» basic methods of historiographic research were used: methods of historiographic analysis and synthesis, problem and chronological method and biographical and comparative methods. The methodological basis of the study was the principles of historicism, combined with a specific historical approach, the principle of systemativity, objectivity, comprehensiveness and advantages of scientific knowledge, which provides the analysis of historical phenomena in their development from their birth in sequence with the accumulation of historical knowledge.*

Findings and their discussion. *The general description of the scientific achievements of the Polish historian A. Yablonovsky on the history of the Kiev and Bratslav regions during the 16th – 17th centuries is given. An analysis of several volumes of the publication of sources on the history of Ukrainian, Polish, partly Belarusian and Russian lands «Źródła dziejowe», which relate to the historical development of the Kiev and Bratslav areas and the conclusions of the Polish historian about the peculiarities of the historical development of these lands.*

Conclusion. *The materials that were published by A. Yablonovsky are of great historical value, since their originals have already been lost. Thanks to the published materials, modern historical science has the opportunity to collect important topographic, chronological, statistic information on the history of the Kiev and Bratslav lands, data on trade, economic relations of different categories of the population.*

Key words: *historiography, A. Yablonovsky, Źródła dziejowe, Kiev Region, Bratslav Region.*